

## Después de la fiesta de las colgaduras

Ayer mismo, fiesta del Sagrado Corazón de Jesús, llegué a Madrid, después de tres años de ausencia.

Y al poner el pie en el andén, me topé de manos a boca con Perico, un antiguo amigo, vago de profesión, que vive aquí en Madrid, milagrosamente, desde hace la friolera de treinta años.

Perico conoce la capital de la República palmo a palmo, y lleva el padrón de todos los habitantes de ella.

Porque Perico, como el Diablo Cojuelo, se cuela por arte de magia en el interior de las casas, y sabe la vida y milagro de todo bicho viviente.

Nadie como él hubiera dado luz a aquellas Juntas de espionaje, que hace años organizó «El Debate», para saber al dedillo la vida sectaria e íntima de los españoles.

Perico y yo visitamos por la tarde las calles céntricas y principales de Madrid, en donde la fe católica daba muestras vigorosas de su acendrada devoción al Sagrado Corazón de Jesús.

—¡Qué catolicismo tan ardiente el de este pueblo!—hube de decirle a mi amigo.

—No creas, Juan, que es oro todo lo que reluce; aquí hay mucha paja y poco grano; se pretende con esto hacer un alarde político más que religioso; la mayoría de las gentes que viven en estas casas tienen menos religión que los potros.

—Aquellos que viven allí y lucen en los balcones colgaduras de damasco, son librepensadores; grandes hacendistas, y desde que entró la República, por temor a que les metieran mano, se

hicieron de Gil Robles y van a misa todos los domingos.

—Yo leo en las vidas de estas gentes, como en un libro abierto. Esos de las colgaduras celestes, han hecho el capital con escrituras a retro-venta y prestando el dinero al noventa por ciento. Esos otros, los que cuelgan sus balcones con tapices, son los fundadores del famoso Asilo de San Policarpo; los fomentadores de la «buena Prensa», que luego de haberse hecho millonarios a costa de la sangre de los pobres, les ha dado la humorada por inscribirse en Acción Popular.

—Esta casa es la de Piñero. ¿No recuerdas a Piñero? Piñero era aquel que puso el tenducho de ultramarinos en la Costanilla de los Angeles. ¿Cómo crees tú que Piñero, en veinte años, haya subido a la espuma, trabajando honradamente? Ya ves, antes erá de los de don Nicolás Salmerón; hoy también es de Gil Robles.

—¿Pues sabes que Gil Robles tiene un ejército nutridísimo? Con esa gente se va a todas partes. Son la flor y nata de la aristocracia y de la burguesía.

—¿Cuánto daño no ha hecho esta gente a nuestra santa fe católica!

—Y el pueblo, ¿pone también colgaduras?

—El pueblo lo que necesita es que le den trabajo. ¿Qué colgaduras va a poner, cuando tiene las sábanas y hasta los colchones en las casas de empeño?

La farsa sigue triunfante. ¿Cuándo querrá Dios apiadarse de nosotros!

Juan García Morales,  
Presbítero.

Madrid, Junio de 1934.

## Lo que opina Azaña del conflicto con la Generalidad

Barcelona.—El periódico «La Rambla», publica unas interesantes declaraciones que el ex presidente del Consejo, don Manuel Azaña, ha hecho a un redactor del citado periódico con relación a la ley de Contratos de cultivos aprobada por el Parlamento catalán y el fallo dado por el Tribunal de Garantías Constitucionales. El señor Azaña comienza diciendo:

«La declaración es terminante. La ha hecho constar ya la Izquierda Republicana en una nota que es algo más que un voto de simpatía y de cordialidad: es una actitud política. Si la Generalidad de Cataluña vota una ley de Contratos de cultivos en el día de ayer y la pone en práctica, no hace nada más que seguir el curso de su actuación política.

—Bien; pero el Tribunal de Garantías...

—Ah, yo no sé nada más que ayer el Parlamento de Cataluña votó una ley de Contratos de cultivo, y que dicha ley, aun cuando tenga efectos retroactivos, tiene la fecha del día de ayer.

—Pero el Gobierno...

El señor Azaña contesta:

—Una cosa es el Gobierno y otra el Tribunal de Garantías. Hay que saber actuar con hechos y con realidades. En política lo que no puede hacerse es jugar al escondite o gobernar ahora con procedimientos de los tiempos pasados. Los problemas son otros, y otros son los hombres que se necesitan para enjuiciarlos.

—¿Qué hubiera hecho usted para evitarlo?—pregunta el periodista.

—No sé lo que hubiera hecho. Lo que sí pueden es buscar en mis antecedentes de Gobierno lo que yo hubiera hecho. Conflictos he tenido yo durante la discusión del Estatuto sobre muchas cosas y siempre he llegado a un acuerdo, porque he procurado que los problemas no se convirtieran en conflictos. Lo que sucede es que la gente juega con fuego y cuando se quemá es cuando se dan

## La Juventud de Izquierda Republicana

Ayer aprobó el digno gobernador civil de esta provincia el proyecto de Reglamentos de la Juventud de Izquierda Republicana.

Transcurridos los ocho días reglamentarios que marca la vigente ley de Asociaciones, se convocará a la Asamblea general de constitución de la Juventud bajo el siguiente orden del día:

1.º Dar cuenta de las gestiones realizadas por la Comisión organizadora.

2.º Lectura y aprobación de los Reglamentos.

3.º Nombramiento de la Junta directiva.

4.º Asuntos generales.

Espera esta Comisión que merced al celo desplegado por la Junta municipal de Izquierda Republicana podrá celebrarse la Asamblea de constitución en el nuevo local social, ya que tocan a su fin los trabajos de habilitación del mismo.

Un saludo a los correligionarios y simpatizantes, de la Comisión organizadora.

cuenta de lo peligroso que resulta ese juego. Cuando se gobierna no puede abandonarse al tiempo lo que es obra de lo inmediato ni debe oponerse a otros estamentos, por comodidad o irreflexión, lo que es función de gobierno. ¿Que el Parlamento de Cataluña se salió de la ley? ¿Por qué no se realizó primero la gestión amistosa y cordial que debía hacerse para pulsar el estado de su espíritu? ¿Es que los catalanes sí llegan a convenirse de que están equivocados o de que se han excedido hubieran permanecido en el error? ¡Ah, entonces el Gobierno tenía unas razones y una autoridad de que ahora carece! ¿Debió presentarse el recurso? Yo creo que no, porque con la Constitución y el Estatuto en la mano es innegable el derecho de la Generalidad de Cataluña para legislar en esta materia.

## Pinceladas

«El Debate», órgano vaticanista defensor de «humildes y desvalidos», publica con la sádica fruición en que siempre envuelve sus intenciones, la noticia, a grandes titulares, del acuerdo francés suprimiendo cinco mil escuelas.

J. Simón Valdivieso, el renegado, en «El Siglo Futuro», el otro órgano de la caridad cristiana, reprocha a don Marcelino Domingo la creación de los miles de escuelas hecha en sus tiempos de ministro de Instrucción pública.

Coincidencia cerril entre frailes. Cerril porque en Francia son varias las decenas de millares de escuelas que rigen sobre las abiertas en España. Cerril porque, desgraciadamente, aunque en España se crearan algunos miles más de las abiertas, todavía quedaríamos en vergonzosa inferioridad con relación a países modelo, que podríamos citar y que todo el mundo conoce.

Pero no sobran escuelas. Lo que sobra, según «El Debate» y «El Siglo Futuro», son maestros. La miseria con que se paga a los educadores nacionales podía el Estado ahorrársela habiendo tanto reverendo dispuesto al sacrificio de la enseñanza. Créannos los maestros. No intenten dignificarse ni dignificar la Escuela. A pesar de la «humildad» y la «obediencia» y la «pobreza» tienen un medio de labrarse un venturoso y grasiento porvenir. Háganse frailes.

## Ayer, en la Diputación

### ¿Habrá dos corridas de toros para San Lorenzo?

Convocada por el señor alcalde, don Manuel Sender, se celebró anoche en el salón de sesiones de la Diputación una reunión de accionistas que contribuyeron el año pasado a la organización de la corrida de toros de San Lorenzo.

Acudieron a la reunión gran cantidad de oscenses que con gran entusiasmo suscribieron 134 acciones.

El señor alcalde dió cuenta a los reunidos del motivo de la sesión, procediéndose seguidamente a designar la Comisión que se encargue de organizar el festejo aurino, que quedó constituida por los siguientes señores:

Don Santos Acín, don Mariano Campaña, don Adrián Borred, don Leandro Oliván, don Emilio Mairal, don Feliciano Llanas y don Emilio Baquer.

Entre los reunidos surgió la iniciativa, que fué muy bien acogida por todos, de que en lugar de organizarse una corrida, sean dos, que se celebren los días 10 y 12 de Agosto.

Los oscenses estamos de enhorabuena, ya que merced a las gestiones del señor Sender, las fiestas próximas de San Lorenzo tendrán gran relieve.

Por ello nos felicitamos a la vez que felicitamos también a nuestro digno alcalde.

### Un joven, al caer de la caballería, se mata

Comunican de Jaca que en el camino del río Gas ha ocurrido una sensible desgracia. El joven Lorenzo Ibarbia Gabás, de 19 años, labrador, se dirigió al campo montado en una caballería. En un descuido tuvo la fatalidad de caer al suelo, recibiendo un fuerte golpe en la cabeza, a consecuencia del cual falleció en el acto. El Juzgado se personó en el lugar del suceso, procediendo al levantamiento del cadáver.

Ciudadanos: Leed y propagad EL PUEBLO, único diario republicano de Aragón

## La única solución que tiene el Sr. Samper

MADRID.—El discurso del señor Samper en respuesta a la declaración leída por el señor Santaló para explicar los motivos por los cuales se retiraba del Parlamento español la minoría de Esquerra catalana fué pobre, desmedrado, raquítico, impropio, desde luego, de momento tan solemne y trascendental. Por su estructura pareció, más que una oración parlamentaria pronunciada desde la cabecera del banco azul, el alegato de cualquier procurador pueblerino en juicio de faltas o en vista de pleito de menor cuantía ante un Juzgado municipal.

No me pareció discreto abusar de las condiciones de manifiesta inferioridad en que aparecía colocado el presidente del Consejo de ministros. En otras circunstancias, me hubiera entretenido en jugar al pim pam pum, tirando a mansalva, para regocijo descarado o enoubierto de los espectadores, unos cuantos pelotazos; pero la cuestión que motivaba el debate era harto grave para dedicarse a semejante diversión.

Encargado por la minoría socialista de intervenir en la discusión, hice una réplica muy ceñida, muy sobria a la peroración presidencial. Cuando el señor Samper, que encubre bajo aparente modestia una importante dosis de soberbia, se sintió molesto porque yo dije que sus manifestaciones no eran propias de un hombre político y mucho menos de un gobernante, echó por caminos empedrados de mortificaciones en los que estimé conveniente atajarle.

«Conste—le interrumpí—que yo no he puesto en mis palabras ni un adarme de veneno». Y añadí: «No me invite su señoría a entrar en el depósito de las drogas».

Fué saludable la advertencia, porque el jefe del Gobierno, desandando

lo andado, volvió a lo principal, al litigio con Cataluña. Una afirmación me sorprendió en labios del señor Samper: la de que tenía al alcance de la mano la solución de este difícilísimo problema, o que, cuando menos, conocía esa solución.

Pues si dispone de ella o la conoce, ¿cómo no se da prisa en aplicarla? ¿A qué aguarda? ¿A que se compliquen más las cosas? No hay más que ver la enorme gravedad que la cuestión ha adquirido a medida que corre el tiempo. Aplicada a primera hora la solución, se habría impedido la retirada de los diputados de la Esquerra catalana, y se habría evitado algo infinitamente más grave: el acuerdo del Parlamento catalán ratificando ce por be, hasta con el mismo título y la misma fecha de su anterior promulgación, el texto de la ley de Contratos de Cultivo, con manifiesto desacato del fallo dictado por el Tribunal de Garantías Constitucionales.

Sólo sería admisible la actitud del señor Samper disponiendo de la solución y no corriendo a aplicarla, en un caso de franco masoquismo, pero el señor Samper no padece de esta enfermedad maniática. Si dijo eso fué simplemente por salir del paso, por cubrir el expediente, aunque sus palabras constituyeran grave imprudencia.

Pero, recapacitando seriamente, caemos ahora en la cuenta de que el señor Samper tiene, efectivamente, una solución, una sola, aunque nos pareció que no aludió a ella. La solución es la de marcharse, la de dimitir, porque, en buena lógica, no cabe que se sostenga en el Poder quien por un acto impremeditado, temerario, ha producido tan colosal conflicto.

Indalecio Prieto.

## Los sueldos de los carabineros

Madrid, 14.—La «Gaceta» publica una orden de Hacienda relativa a los sueldos de los carabineros. Dice así:

Artículo 1.º Los sueldos y demás devengos de personal de tropa del Cuerpo de Carabineros serán los siguientes:

Sueldos.—Suboficiales y sargentos con 20 o más años de servicio efectivo en carabineros y cuatro años de empleo, 4.500 pesetas anuales.

Sargentos, 3.850 ídem ídem.

Cabos, 3.465 ídem ídem.

Carabineros de primera, 3.160 ídem ídem.

Carabineros de segunda, 3.100 ídem ídem.

Matronas de primera, 3.465 ídem ídem.

Matronas de segunda, 3.100 ídem ídem.

Otros devengos.—Gratificación de vestuario, 120 pesetas anuales por individuo.

Premios de constancia:

De 500 pesetas anuales a los suboficiales con 20 o más años efectivos servidos en Carabineros, excepto los sargentos con sueldo de suboficiales.

De 100 pesetas anuales para los sargentos (excluidos los que perciban sueldo de suboficial), cabos y carabineros de primera y segunda.

Premios de efectividad:

De 75 pesetas anuales por individuo y cada quinquenio de efectivos servidos en carabineros.

Bonificación de servicio:

Suboficiales y sargentos, a 500 pesetas anuales.

Cabos, a 350 ídem ídem.

Carabineros de primera y segunda, a 275 ídem ídem.

Bonificación de limpieza de caballo y equipo para cabos de carabineros

## Nada menos que los hígados del alcalde y del juez

La Guardia civil de Coscojuela de Fantova ha detenido a Emeterio Gravisaco Monclús por haber producido en la noche del sábado último un formidable escándalo. El ciudadano en cuestión anunciaba a gritos que se iba a comer los hígados del alcalde y del juez municipal.

¡Que aproveche la fritada!

## ODEON SAGE

Siempre los films de primera categoría

Próximamente:  
Ufilms, presenta otro de sus programas garantizados

## MARIA

la flor más bonita de Hungría marchitada por el infortunio.

## El Ayuntamiento donostiarra se adhiere al Gobierno de la Generalidad

San Sebastián.—El Ayuntamiento, con el voto en contra de los monárquicos y un republicano, ha aprobado una moción de los socialistas de adhesión a la Generalidad de Cataluña por su actitud en el asunto de la ley de Cultivos.

de primera de Caballería, a 100 pesetas anuales.

Gratificación de casa para los que carecen de alojamiento oficial, con sujeción a las asignaciones anuales siguientes:

Suboficiales, 336 pesetas.

Sargentos, 264 pesetas.

Cabos, 192 pesetas.

Carabineros de primera y segunda, 180 pesetas.

El artículo segundo trata de la consignación del crédito para satisfacer estos devengos.

Temas políticos

# Comentarios a un discurso

11  
Con ser tan interesantes los pasajes del discurso que apostillamos como aquellos que dedica a justificar su comentada conducta diciendo: «que el mejor servicio que ha prestado a la República, ha sido, precisamente, el de separarse del Partido Radical»; aquel otro en que describe manejos de las derechas, afirmando que se ufana de haber deshecho, o aminorado, al menos, los fulminantes efectos de la desenfadada carrera emprendida, el plan derechista proyectado para adueñarse del Poder y el que dedica a exponer el «futuro del nuevo Partido», con ser tan interesantes, repetimos, estos pasajes, creemos que lo es mucho más el que se refiere a la «política de justicia social» exhumando, para éllo, textos y doctrina del ideario radical, hoy un tanto olvidados por aquellos que, si un día se llamaron «jóvenes bárbaros», no pasan de ser hoy decrepitos leones encerrados en las jaulas, o cogidos en las mallas, del más incivil y retardatario de los capitalismo.

¿Y cuáles son los conceptos y cuáles las palabras que para tema tan palpitante tiene el jefe del nuevo Partido? ¿Son, acaso, nuevos y desconocidos los unos, y demagógicos o disolventes las otras? No, por cierto. Son sencillamente, aquellos que siempre figuran en el ideario del Partido Radical, y son las mismas o parecidas palabras que en tan numerosas ocasiones pronuncia, poniendo fuego en ellas y pasión en su ademán, el que, también, un día fuera terror de las oligarquías del capitalismo político y fiero, y arrogante león del radicalismo español.

Es decir, que el señor Martínez Barrio, y cuantos hoy le siguen, como asimismo cuantos más en fechas próximas, se le habrán de ir incorporando, tras de conservar para el venerable don Alejandro el mejor recuerdo de su amistad y devoción personal, rompen las amarras políticas que a él les unieran y se declaran autónomos o independientes; pero no con la independencia del inconsciente o irresponsable, sino con la del hombre cauto y prudente que se dispone a salvar lo mejor de la sociedad hasta entonces por todos constituida, antes que llegue el inevitable momento de la quiebra y del fracaso, y con ambas cosas, el descrédito de lo mejor del republicanismo, con el consiguiente concurso de acreedores y correspondiente coro de agiotistas y pescadores de aguas turbias.

Creemos, pues, que lo que ha perseguido el señor Martínez Barrio, es salvar, no el Partido Radical, ya que no tiene salvación posible mientras entre sus filas cuente elementos monárquizan-

tes y se preste a ser el apéndice o satélite de las derechas monárquico-vaticanistas, sino a poner en salvo la savia, los principios y la doctrina de su viejo y acreditado ideario. ¿Lo conseguirá el señor Martínez Barrio? En principio, sí, y de su totalidad responderán los que por republicanos históricos se tienen, y así, orgullosamente, se apellidan en el libro de las inscripciones y ejecutorias político-republicanas.

Es decir: que los verdaderos radicales, los puros, los que en su alma conservan encendida la llama purísima del ideal, han preferido (e irán, sin duda alguna, prefiriendo a medida que transcurra el tiempo y desaparezca la actual situación) el fuero al huevo y la primogenitura de su hegemonía política al tentador plato de lentejas que los Jacobs de la política les ofrecieran.

Es Martínez Barrio, el «Ave Fenix» que, surgiendo de las cenizas del histórico y desgastado Partido Radical, cuando más necesitado de ello estaba, le dará el impulso, vitalidad y fecundia que una ancianidad venerable, pero gastada, no le supieron imprimir y facilitar en el momento más histórico y decisivo de su larga, gloriosa y accidentada vida.

Adelante, pues, noble y esforzado paladín de la República que hoy tremolas la bandera del nuevo Partido Radical Democrata. Sigue por tu emprendido camino, que tras tú tienes una tradición limpia y gloriosa, y tienes por delante, a su vez, una España pobre, decadente y entregada, además, a las oligarquías políticas que siempre la deshonraron, y que hoy pone en ti su mejor y más limpia mirada en la confianza de que la redimirás; haciéndola ser más grande, más fuerte, más humana y más justa de lo que actualmente es.

Demos.

1-VI-34.

## Matadero público

Relación de las reses sacrificadas en el día de ayer.

- Borregos, 0, kilos, 00,00.
- Cárneros, 26, kilos, 418,900.
- Corderos, 48, kilos, 404,800.
- Cerdos, 0, kilos, 00,00.
- Cerdillos de leche, 00, kilos, 00.
- Ternascos, 30, kilos, 161,800.
- Terneras, 5, kilos, 472,500.
- Vacas, 0, kilos, 000,00.
- Ovejas, 00, kilos, 000,00.
- Total, 109 reses; kilos, 1458,00.

**Se vende** un coche de niño, una salamandra y un lavadero. Informes en la Administración de este periódico.

## Sección financiera

### Cambio del 14 Junio de 1934

Interior	4 por 100	70'75
Exterior	4 por 100	84'75
Amortble.	5 por 100 em. 1900	94'25
»	5 por 100 » 1917	91'25
»	5 por 100 » 1926	101'00
»	5 por 100 » 1927	
sin impuestos		101'40
Amortble.	5 por 100 em. 1927	
con impuestos		91'00
Amortble.	3 por 100 em. 1928	75'00
»	4 por 100 » 1928	90'50
»	4'50 por 100 » 1928	95'00
»	5 por 100 » 1929	101'50
Deuda Ferrov.	4'50 por 100	91'40
»	5 por 100	99'25
Crédito B. Hipotecario	4 por 100	90'25
»	5 por 100	95'50
»	6 por 100	104'90
Acciones Banco de España		570'50
» Minas del Rif		279'00
» Chades		341'00
» Petrolillos		35'75
» Campsa		125'00
» F. C. Norte de España		255'00
» F. C. M.-Z.-A.		218'00
» Ordinarias Azucarera		42'00
» Explosivos		620'00
Tabacos		000'00
Felgueras		43'00
Bonos oro		234'00
Tesoros 5 por 100		102'75
Tesoro 5 y medio por 100		102'65
Telefónicas Preferentes		105'00
Telefónicas Ordinarias		103'00
Eléctricas Reunidas Alicante 1.ª		236'00

### MONEDA EXTRANJERA

Francos	48'50
Libras	37'20
Dólares	7'36
Suizos	238'75
Belgas	172'00
Liras	63'70
Reichsmark	2'85

(Servicio facilitado por el Banco Español de Crédito.)

## Instituto Nipiológico

Servicios prestados durante el mes de Mayo de 1934:

Consultorio.—Niños ingresados, 7; niños salidos, 2.

Niños asistidos: Varones, 47; hembras, 35; en lactancia materna, 16; en lactancia mixta, 57; en lactancia artificial, 7; en lactancia mercenaria, 2. Total, 82.

Días de consulta, 4; pesadas de niños, 328; medicación, 27; dietas dietéticas, 328; cajas de polvos, etc., repartidos gratuitamente, 35; faltas a la consulta por enfermedad o ausencia, 27.

Gota de Leche.—Litros de leche de vaca servidos gratuitamente, 760; biberones servidos gratuitamente, 5,020.

Comedor para embarazadas y madres lactantes.—Mujeres asistidas, 18; raciones servidas, 510.

Huesca, 1.º de Junio de 1934.—El director, José María Palacín.

### Teléfono de EL PUEBLO

Administración: núm. 233

Si queréis vestir bien y económicamente

## Natividad

Modista de MADRID

P. Lizana, 11-Ent.-2.ª Huesca

## Se vende

- Carnero, kilo, 3,60 pesetas
- Cordero ,, 3,60 ,,
- Ternasco ,, 4,00 ,,
- Requesón ,, 3,60 ,,
- Miel ,, 1,65 ,,

## JOSE LACRUZ

Ramiro el Monje, 12 - Huesca

### EN ZARAGOZA

Hospédese siempre en la

## Fonda España

Confort como en los grandes hoteles Menús variados todos los días

Precio: 8 y 10 pesetas

Estébanes, 2 (junto calle Alfonso) Teléfono 3907

## Fonda España

P A R I S

# La cuestión del Sarre y los manejos hitlerianos

En estas notas para EL PUEBLO, me propongo, dar a conocer a sus lectores, con alguna frecuencia, el primer plano de la actualidad internacional. Y en estos momentos, en que escribo, la actualidad internacional, continúa siendo la cuestión del Sarre.

Ese territorio, va a ser objeto de un plebiscito, próximamente, de acuerdo con lo dispuesto por el Consejo de la Sociedad de Naciones, para determinar si los sarrenses desean seguir con el régimen político que tienen, o bien optan por entrar a formar parte del Reich.

Y como las huestes hitlerianas no pierden el tiempo en su afán de convertir a sus ideas reaccionarias a cuantos se encuentran al alcance de sus propagandas,

### Academia Española

## Premio "Castillo de Chirel"

En la «Gaceta de Madrid» del 10 de Junio actual, ha sido anunciado el premio «Castillo de Chirel», consistente en 4.000 pesetas, que se otorgará a la mejor colección de «Artículos de costumbres», publicados en diarios y revistas dentro del cuatrienio comprendido entre 1 de Abril de 1931 al 31 de Marzo de 1935, siempre que la que aventaje en mérito a las demás le tenga suficiente, a juicio de la Academia, para lograr la recompensa.

Por expresa disposición de la señora fundadora, solamente podrán ser premiados trabajos originales, escritos en castellano, que no agraven a la fe ni a la Santa Iglesia Católica.

Será condición precisa que los aspirantes al premio lo soliciten de la Academia, enviando a la vez cinco ejemplares de los trabajos con que concurren. Las solicitudes se recibirán en la Secretaría de la Corporación hasta las once de la noche del día primero de Abril de 1935. Quedan excluidos de este certamen los individuos de número y los correspondientes de la Academia Española.

Carlos Bernal.

«Editorial Popular», S. A.—Huesca

## Nuevo Gran Taller de Vaciado y Cuchillería VALENTIN BLANCO

Duquesa de Villahermosa, núm. 1 (antes Mercado) HUESCA. Casa central en Valladolid.—VIUDA DE S. BLANCO

### Vaciado de toda clase de herramientas de corte

Segadoras—Guillotinas—Hoces—Tijeras de sastrer y modista—Cuchillas de zapatero y guarnicionero

### Especialidad en navajas de afeitar y toda clase de utensilios para barberos

Estupendas máquinas de cortar pelo y esquila—Inmenso surtido en cuchillería

**Muy importante.**—Se garantizan todos los trabajos efectuados por esta casa

VILLAHERMOSA, 1 (antes Mercado) HUESCA

## Olimpia

Sábado

¡Grandioso programa de repist

A 0,30 Y 0,50

## 1.º La divertida opereta Paramount MONTECARLO

por Jeanette Macdonald, dirigida por Lubitch

2.º La graciosa superproducción Paramount, por Harold Lloyd, ¡Ay que me caigo!

## Parque del Deporte

El lugar más sano y agradable de Huesca. Teléfono 293

### GRAN TEMPORADA DE VERANO

Todo Huesca fino y elegante proclama su excelencia

Si a estas horas no es ya su cliente, visítelo y será su más asiduo concurrente. Puede usted divertirse y disfrutar de un ambiente puro y delicado.

Piscina - Tennis - Skating - Baile todos los días

Esmerado servicio de ambigü

Domingo, 1/2 de Junio, de 12 a 2, Sesión Vermouth

## Por la tarde, GRAN BAILE

amenizados por la brillante orquestina MERRY BOYS

## Hipotecas - Préstamos

Facilitamos capital en hipotecas y sin hipotecar, sobre fincas urbanas y rústicas, sobre garantía de valores e industrias. Intereses desde 6 por 100 anual.—Informes gratis

## CENTRO FINANCIERO

Cortes, 561, pral-derecha Tel. 30991 Barcelona

## Teatro Odeón Empresa SAGE

Teléfono n.º 2

### SIEMPRE LOS MEJORES ESPECTACULOS

Mañana sábado Formidable estreno

del drama espectacular y conmovedor, interpretado por

EDWARD G. ROBINSON

# El Rey de la plata

Salido de la nada, pudo con audacia escalar la cumbre de la gloria; pero su presunción y orgullo le sumieron otra vez en la miseria

# EDITORIAL POPULAR, S. A.

Se confeccionan toda clase de trabajos tipográficos: Obras, Revistas, Periódicos, Facturas, Circulares, Cartas, Sobres, Tarjetas, etcétera, etc. - Ejecución rápida y económica. - Consulte precios. - Llame al teléfono núm. 233 para no perder tiempo.

Palma, 9 - Teléf. 233  
**Huesca**

## GRAN COMERCIO DE TEJIDOS Y ALMACENES DE LANAS

Miraguano y Lana de Corcho

de

## JORGE CAJAL

Coso de García Hernández, núms. 42 y 44 y Plaza de Urreas, 4

### HUESCA

INMENSO surtido en géneros de VERANO  
Lanas para Jerseys y Labores  
SEDAS, PERCALES, CAMISAS, TRAJES  
Caballero, Hilos, etc., etc.

**TODO A PRECIOS LIMITADÍSIMOS**

## Bazar Lasaosa Esquelas

MUEBLES - Ferretería

Loza - Cristal

Porcelana - Hules

Plumeros - Artículo de caza

ARTICULOS PARA REGALO

Precios sin competencia

COSO G. HERNANDEZ, 9-11  
ARTIGAS, 10 - TELEF. 188 • Huesca

Se reciben esquelas en la Imprenta de este periódico, hasta las dos de la madrugada

## RESTAURANT BAR FLOR - BAR OSCENSE

SERVICIO ESPECIAL PARA BODAS Y BANQUETES

LEANDRO LORENZ

Porches Vega Armijo Teléfono 199-X HUESCA

## EL PUEBLO

REDACCION  
ADMINISTRACION  
TALLERES:

Calle de La Palma, 9  
Teléf. 233 Apartado 22

## ULTRAMARINOS FINOS

Frutas-Vinos y Licores a granel Se reparte vino a domicilio

## Estanislao Rovira

Esta CASA regala vajilla a sus consumidores por mediación de los tickets.

Coso de F. Galán, 40 Teléf. 270 HUESCA

## Casa Santamaría

Salchichería

Pescados Frescos

Fábrica de Hielo

Coso de Galán, 20 Teléf. 78 HUESCA

### AUTOBUSES

## Huesca-Zaragoza

Salen diariamente:

A las ocho y media de la mañana y a las seis de la tarde.

Llegan

A las nueve y media de la mañana y a las siete y media de la tarde.

Billetes reducidos de ida y vuelta  
ENCARGOS A DOMICILIO

# NUÉVA Droguería

COSO GARCIA HERNANDEZ, 43

Anilinas, colores, plumeros, brochas, pinceles, barnices, pinturas preparadas en latas, cera para suelos y muebles, limpia metales, sosa, desinfectantes líquidos, cremas para el calzado, papel higiénico, cepillos, espejos, perfumería, artículos para regalo, etc., etc.

### SECCION COMPLETA DE

### Material para las Artes

Pinturas, Artes decorativas, colores para niños, estudiantes y artistas.

Colores finos al óleo y a la acuarela para estudio. - Colores «Tempera» para carteles, dibujo, industrial y la decoración. - Colores a la acuarela para arquitectos e ingenieros. - Colores inofensivos a la acuarela para uso infantil en cajas de metal y sueltas. - Paletas porcelana para la acuarela. - Lápices de color para el dibujo al pastel. - Clarión superfino en colores. - Tinta china indeleble en frascos y barras para Arquitectos, Mecánica y topografía. - Difuminos. - Postales preparadas para la acuarela. - Carboncillo comprimido para artistas. - Vaporizadores para fijar dibujos. - Albums para dibujos. - Plafillos y placas porcelana. - Lava-pinceles. - Barniz Soehnée para cuadros al óleo. - TISULINE, pintura lavable para toda clase de tejidos, seda, lana, hilo, algodón, pinceles pelo buey y marta, etc. etc.

El día político transcurrió con absoluta normalidad

## El señor Samper insiste en afirmar que las Cortes se cerrarán el próximo día 29

El ministro de Trabajo marcha a Ginebra. - Los señores Maura y Negrin niegan que en la reunión de jefes de minorías parlamentarias se concediera un voto de confianza al jefe del Gobierno. - Para solucionar la huelga de metalúrgicos madrileños. - Ha muerto el boxeador Martín

### Se presenta una proposición solicitando que se discuta inmediatamente el proyecto del paro obrero

MADRID, 14.—A las cuatro de la tarde, abre la sesión el señor Alba. La Cámara desanimadísima.

Se aprueba un dictamen de la Comisión de Hacienda, cediendo a la Diputación de Castellón, el antiguo convento de los Dominicos.

Asimismo se aprueba otro dictamen haciendo extensiva la ley de 9 de Julio de 1932 a los empleados de Ayuntamientos, Diputaciones y demás centros oficiales.

Se aprueba definitivamente el proyecto de Radiodifusión.

Continúa la discusión del Estatuto del Tribunal de Cuentas. El señor Barcia consume un turno en contra. Pide que los nombramientos de personal no hagan las Cortes y no la Comisión de Gobierno interior.

El señor Lamóneda consume otro turno en contra.

El presidente suspende este debate.

### Por la detención del diputado socialista señor Rubio

El señor Rubio, socialista, explica los incidentes de que le hizo víctima el gobernador de Badajoz durante su estancia en dicha provincia. Lamenta que el presidente de la Cámara, en sus manifestaciones a los periodistas, haya puesto en duda la veracidad de sus palabras. Anuncia que tiene en su poder el acta notarial levantada a su petición, ante la negativa del gobernador civil, de comunicarle por escrito la orden de expulsión de la provincia.

Declara que fué a Badajoz para realizar gestiones al objeto de procurar solucionar la huelga de campesinos. Y fué precisamente cuando realizaba esas gestiones en el momento en que fué llamado por el gobernador civil y me conminó a que abandonara la provincia.

El ministro de la Gobernación defiende al gobernador de Badajoz. Dice que el señor Rubio fué a ponerse al frente del movimiento campesino. (Grandes protestas de los socialistas).

Uno del público se levanta, y con el propósito, sin duda, de pronunciar un discurso de altura, comienza diciendo: Con profunda amargura... (En este momento, al llegar a la amargura, un ugie se interrumpe y le saca de la tribuna.

### Sentencia condenatoria

### Vista de una causa por parricidio en Gijón

Gijón.—Ante el Tribunal por jurados se ha celebrado la vista de la causa contra Pedro Monzón, que el día 14 de Julio de 1933 dió muerte a su esposa, María Luisa del Valle, de distinguida familia gijonesa, en un «chalet» de la parroquia de Somió.

El fiscal solicitaba veinte años de reclusión y 10.000 pesetas de indemnización. El defensor, don Eduardo Barriobero, solicitaba la absolución por estimar que su defendido era irresponsable. El Jurado ha dictado veredicto de culpabilidad, y la Sala le ha condenado de acuerdo con la petición del fiscal.

El ministro de la Gobernación sigue defendiendo al gobernador de Badajoz.

El señor Prieto califica de desatino la teoría del ministro. (Los agrarios interrumpen y originan un escándalo cruzándose palabras gruesas con los socialistas).

El señor Prieto se deja oír y contesta al ministro, diciendo que la detención del señor Rubio fué ilegal.

El señor Bolívar protesta del atropello cometido por el gobernador de Badajoz.

El señor Ventosa, de la Lliga, se adhiere a las manifestaciones del ministro de la Gobernación.

Se promueve un incidente entre los señores Prieto y Primo de Rivera. Este se refiere a la multa que le impuso el ministro de la Gobernación y dice que el caso es muy distinto, ya que los socialistas están haciendo la revolución.

Se suspende este debate.

El señor Díaz Ambróna, defiende una proposición pidiendo que se discuta inmediatamente el proyecto de ley de paro forzoso.

El señor Besteiro se adhiere a la petición en nombre de los socialistas.

El presidente levanta la sesión a las nueve de la noche.

### El Gobierno está en una situación insostenible

Los diputados de izquierda decían que la situación del Gobierno era cada día más insostenible.

El conflicto actual acusa la imprevisión y torpeza del Gobierno al tramitar un asunto de una maniobra política de la Lliga, llevándola a un Tribunal en el que—añadían—toda maniobra contra el régimen está descontada porque la mayoría de los representantes son de derecha, y, por lo tanto, cabía esperar el resultado que ha tenido este asunto.

La prueba evidente de que el Gobierno no llegó a prever lo ocurrido y de que, además, no fué la convicción de la ilegalidad de la ley la que motivó la presentación del recurso está en el hecho de que los diputados radicales votasen en contra de la decisión del Gobierno en el Tribunal de Garantías.

### En Mieres

### Un grupo intenta asaltar la cárcel y apedrea a la Guardia civil

Oviedo.—Según manifestó el gobernador, anoche un grupo intentó asaltar la cárcel de mujeres con el propósito de poner en libertad a los detenidos últimamente con motivo de las coacciones ejercidas cerca de los campesinos que iban al mercado.

Ante la actitud de los grupos, acudieron fuerzas de la Guardia civil, que fueron recibidas a pedradas, resultando herido un guardia.

También dijo el gobernador que había recibido una denuncia contra el alcalde socialista del pueblo de Sortrondio, según la cual había ordenado la recogida de carne que iba destinada al mercado de dicho pueblo.

Finalmente manifestó que un nume-

### Trágica muerte del púgil Martín

Barcelona.—Anoche, en el Olimpia, iba a celebrarse una velada pugilística, cuyos principales combates corrían a cargo de Torres y el francés Augier, y el del campeonato de España peso mosca Ferrand y Ortega, y cuyo festival deportivo hubo de suspenderse por el fatal desenlace que tuvo el combate entre los plumas Blay y Martín.

En el cuarto asalto de este combate, bastante igualado, Martín, que se encontraba cerca de las cuerdas, al recibir un preciso «crochet» a la barbilla, cayó «k. o.», pero con tan mala fortuna, que el cuello tropezó contra la cuerda inferior del «ring».

Contados los diez segundos y declarado vencedor Blay, el árbitro, al observar que Martín se agitaba en el suelo con movimientos nerviosos, llamó al médico federativo.

Trasladado el púgil al vestuario, se le aplicó la respiración artificial, sin conseguir nada, pues el infortunado Martín había fallecido.

Según nos ha dicho uno de los médicos de la Federación, parece que la causa de la muerte de Martín ha sido un espasmo nervioso con efectos cardíacos al recibir un golpe en la laringe producido por la cuerda del «ring», pero en todo caso, la autopsia precisará las causas de la muerte.

La velada fué suspendida al conocerse la noticia y cuando era declarado vencedor, por abandono de Cazorro en el sexto asalto, el púgil Frog.

Martín era un joven peso pluma que salió del campeonato «amateur» de 1932, destacando prontamente. El año pasado, cuando comenzaba a abrirse camino en el boxeo, hubo de marchar a África a cumplir sus deberes militares. Este combate tan fatal para él era el primero de su reaparición en el «ring», pues había regresado de Marruecos. Había sido también notable corredor ciclista de la Agrupación Ciclista Montjuich.

### En San Sebastián

### El señor Martínez Anido llega a la frontera española, pero se ve obligado a regresar a París

San Sebastián.—El diario «La Prensa» publica esta noche un suelto diciendo que la mañana de hoy, en el automóvil de su amigo don Eustaquio Romero, llegó a Behovia española el general Martínez Anido, quien descendió del coche, habló con la Policía, hubo dudas y vacilaciones, se telefoneó al Gobierno civil y acaso se hicieran consultas a esferas elevadas, durando todo ello más de dos horas. Añade el periódico que el ex ministro de la Dictadura, por propio impulso, se decidió de nuevo a regresar a París.

Por la noche, el gobernador, al hablar con los periodistas, les dijo que, efectivamente, había estado en la frontera Martínez Anido; pero no trataba de lo que el periódico decía, y que por el momento no convenía publicar más.

Se dice que el señor Martínez Anido, aun amnistiado, está sujeto a procedimiento militar por abandono de destino; de modo que al entrar en España habría de entregarse a las autoridades militares.

Un grupo de mujeres apedreó a la Guardia civil que protegía a algunos campesinos que llevaban leche al mercado. La Guardia civil tuvo que dar una carga, a consecuencia de la cual resultó un herido leve.

### El fiscal de la República desmiente, de manera categórica, que se haya dirigido a los fiscales de Cataluña

#### Dice el ministro de Agricultura

El ministro de Agricultura ha dicho a los periodistas que esta tarde, bajo la presidencia del señor Samper, se reunirían los patronos panaderos para tratar de la elevación del precio del pan, siempre a base de mantener el que hoy rige en el pan llamado de familia.

El Gobierno, ha continuado diciendo el señor Del Río, está dispuesto a autorizar la elevación del precio del pan de lujo, pero esto no satisface a los panaderos.

Esta noche se ha celebrado la reunión anunciada por el ministro de Agricultura. Se ignoran los acuerdos que se han adoptado.

#### Manifestaciones de Samper

Los periodistas han preguntado al señor Samper su opinión sobre la supuesta retirada de los socialistas del Parlamento, diciendo que era una cuestión sobre la que no podía opinar.

—Es cierto que el señor Santaló, en nombre de la minoría de la Esquerpa, hizo una visita al Presidente de la República?, ha interrogado un reportero.

—No tengo noticia de esa visita.

El señor Samper se ha despedido de los periodistas diciéndoles: Ya verán ustedes cómo nos vamos todos del Parlamento muy pronto. La aprobación de los presupuestos toca a su fin y el 29 de este mes, probablemente, se cerrarán las Cortes.

#### Altos cargos de Hacienda

Hoy ha combinado la «Gaceta» una combinación de altos cargos del ministerio de Hacienda. Entre ellos figura uno nombrando oficial mayor del Ministerio a don Pascual Abad Cascajares, actual delegado de Hacienda en Valencia.

#### Para la solución de la huelga de metalúrgicos

El director general de Trabajo señor Ulléd, ha recibido a los periodistas. Les ha dicho que los señores Estadella e Iranzo han cambiado im-

#### Importante vista de una causa

Tenerife.—En los últimos días del presente mes se verá la causa por los sucesos desarrollados en Hermigua (isla de La Gomera), en los que resultaron muertos dos guardias civiles y un paisano.

La vista se celebrará en el cuartel de San Carlos.

Los procesados son 31 y se piden 21 penas de muerte, incluso para dos mujeres.

Entre los defensores de los encartados figuran los diputados socialistas señores Jiménez de Asúa Vidarte.

### Teatro Olimpia

Domingo, 17:

Éxito clamoroso de los inimitables Wheeler y Woolsey en la película más graciosa de la temporada

#### Diplománias

Soberbia producción S. I. C. E., arrevisada.

presiones sobre las huelgas de campesinos y metalúrgicos.

El señor Iranzo, que sustituye al señor Estadella en el ministerio de Trabajo, durante la ausencia del titular, se propone dar solución inmediata al conflicto de metalúrgicos. En cuanto el Consejo de Trabajo presente su informe sobre el recurso de los patronos, el señor Iranzo dará cuenta al Consejo de ministros y dictará el laudo que dé solución a la huelga.

El señor Ulléd ha terminado diciendo que el ministro de Trabajo, señor Estadella, había marchado esta noche a Ginebra, de donde regresará el día 20 del actual.

#### Hay tranquilidad en España

El ministro de la Gobernación ha dicho a los reporteros que la tranquilidad en España era completa. Tenía noticias de Barcelona, Valencia y Bilbao, dándole cuenta de que no había ocurrido el menor incidente.

Respecto de la huelga de campesinos, ha dicho que tenía excelentes impresiones. En algunas provincias se van reintegrando los obreros al trabajo.

En otros pueblos se mantiene el para, pero con tendencia a disminuir.

#### Para evitar los atentados

En el ministerio de la Gobernación se han reunido el subsecretario del departamento, el director general de Seguridad y el inspector general de la Guardia civil.

Han tratado de las medidas a adoptar para evitar en lo sucesivo que se repitan los sucesos del domingo anterior.

#### Desmintiendo una noticia

El fiscal de la República ha desmentido rotundamente la noticia publicada en casi toda la Prensa de España asegurando que se había dirigido a los fiscales de Cataluña dándoles determinadas instrucciones relativas a la aplicación de la ley de Contratos de Cultivo.

Ha añadido que no tenía necesidad de dar ninguna orden sobre dicha ley, ya que desde el momento en que está anulada no pueden presentarse recursos basados en ella.

#### No hubo tal voto de confianza

El señor Maura, hablando con los periodistas, les ha dicho que no es cierto que en la reunión de jefes de minorías parlamentarias celebrada ayer se concediera un voto de confianza al señor Samper. Por el contrario todos los jefes de minorías manifestaron que la cuestión debía resolverse exclusivamente el Gobierno y se reservaban su opinión hasta conocer la de sus compañeros los diputados.

Estas manifestaciones las ha corroborado el jefe de la minoría socialista señor Negrin.

#### La minoría de Acción Popular

Se ha reunido esta mañana la minoría de Acción Popular, presidiendo el señor Gil Robles.

Por unanimidad se ha acordado autorizar al señor Gil Robles para que intervenga cuando se plantee el debate sobre la cuestión catalana.